

Printemps au Vatican

PAR FRANÇOIS MARCHAL

Curé :
François MARCHAL

Prêtre auxiliaire :
Jean-Paul DELORD

Prêtre retiré :
Jean-Marie NAPIAS

Diacres :
Wilis DAIZIS

Secrétariat paroissial :
133, route des Vignerons
40390 Saint-Martin-de-Hinx

Permanences :
Jeudi et vendredi : 9h-12h

Tél. :
05 59 56 30 30

E-Mail :
saint-benoit-de-gosse@orange.fr

8 relais :
Saint-Martin-de-Hinx
Saint-Jean-de-Marsacq
Sainte-Marie-de-Gosse
Josse
Orx
Saint-Laurent-de-Gosse
Saubrigues
Biarrotte

A l'abord du dernier tiers du mois d'avril, tandis que le printemps peinait toujours à s'installer en nos régions, l'Esprit-Saint est venu en offrir un magnifique au petit état du Vatican, et par ricochet à l'ensemble de l'Église catholique, et au monde.

Il y eut d'abord la surprise pascale, ce 20 avril, d'un pape François à bout de force allant une fois encore à la rencontre de son peuple à l'occasion de la « fête des fêtes » : l'effort perceptible qu'il lui fallait fournir était soutenu, on le devinait, par ce qui animait son pontificat depuis le premier jour : son âme de pasteur. Si l'on sentait que le pontificat en cours touchait à sa fin, sans pouvoir dire si ce serait par renonciation ou par épuisement, ce fut cependant une énorme surprise d'apprendre le décès de François dès le lendemain matin, lundi de Pâques, jour de la grande semaine pascale *in albis*. Au regard de sa présence de la veille, l'événement se colorait des mots du prophète Syméon :

« Maintenant, ô maître souverain, tu peux laisser ton serviteur s'en aller en paix, selon ta parole ».

La mort de François nous est apparue en effet comme une source de paix : le serviteur de l'Église qu'il avait pu être jusqu'au bout, bien que très affaibli, nous quittait après avoir mené sa mission à son accomplissement. L'expression couramment utilisée mais souvent de manière conventionnelle « Le Seigneur a rappelé à lui... » prenait en la circonstance sa pleine densité : Dieu, en cette mort, nous faisait signe.

Tout en accompagnant notre bon pape dans sa propre Pâque, selon les rites établis pour l'organisation du deuil et

la célébration de ses funérailles, nous recevions les informations relatives à la nécessaire réflexion engagée par les cardinaux pour faire le point sur la vie de l'Église afin de dresser le « portrait-robot » de celui qui devait poursuivre aujourd'hui, en 2025, l'œuvre de l'apôtre Pierre, et assurer la continuité de la charge laissée par François.

León XIV devint ainsi le nouveau pape, le 267^e, de notre Église universelle : un homme au passé de pasteur (prêtre, évêque), un religieux augustinien, un homme du continent américain (nord et sud, ce qui est loin d'être négligeable), un cardinal membre de la curie romaine en tant que Président du dicastère pour les évêques, fonction à laquelle il a été nommé il y a à peine deux ans par le pape défunt. Seulement quatre tours de scrutin auront suffi à le désigner et à laisser apparaître la fumée blanche mettant fin au conclave. Ici à nouveau une expression employée trouvait sa vérité : nous avions bien conscience que ce pape nous était « donné par Dieu », les cardinaux ayant désigné, par leur propre choix, celui que Dieu nous destinait.

En toutes ces étapes et depuis, pour les premiers pas accomplis par le nouveau pape, nous avons été servis de manière appréciable par les différents médias, publics ou privés, de la presse écrite ou audiovisuelle. Nous leur sommes reconnaissants pour la qualité de leur présence à ces événements et de leur professionnalisme à en rendre compte.

Ainsi, plus que jamais avons-nous entendu, dans le deuil comme dans la joie de l'élection, sans restriction ni modération, l'acclamation pascale : Alléluia !

Laisse-nous, Seigneur,
partager ta moisson.

Laisse-nous chanter avec toi :
Printemps de fête, Alléluia ; lumière
est fête, Alléluia !

Jean-Noël Klinguer | 164

DATES D'INSCRIPTION POUR LA CATÉCHÈSE

Rentrée scolaire le 1^{er} Septembre 2025

► Saint-Benoît-de-Gosse

Les 03, 05 et 06 septembre au presbytère de Saint-Martin-de-Hinx

VIRGINIE

Responsable de la catéchèse

06 88 35 02 48

► Notre-Dame-du-Salut-en-Maremne

- **Angresse à la sacristie :**

- Lundi 08/09/2025 de 16h30 à 17h30
- Mardi 09/09/2025 de 16h30 à 17h30

- **Bénesse-Maremne à la salle de caté :**

- Jeudi 04/09 de 16h à 18h30
- Vendredi 05/09 de 16h à 18h30

- **Saint-Geours-de-Maremne au presbytère :**

- Jeudi 04/09 de 8h30 à 10h et de 16h30 à 18h
- Samedi 06/09 de 10h à 12h

- **Saint-Vincent-de-Tyrosse au centre paroissial**

- Mercredi 03/09 de 10h à 12h
- Vendredi 05/09 de 16h à 18h
- Samedi 06/09 de 10h à 12h

- **Saubion (salle de catéchisme au-dessus du porche d'entrée)**

- Jeudi 04/09 de 15h30 à 18h
- Vendredi 05/09 de 15h30 à 18h

ODILE DUTILH

Responsable de la catéchèse

06 72 72 20 45

ATTENTION !

ERREUR DANS LE CALENDRIER DES MESSES !

Contrairement à ce que nous avons diffusé sur le document remis avec les feuilles de liturgie et disponible sur les présentoirs de nos églises, il n'y aura pas de messe sur l'Ensemble pastoral le dimanche 14 septembre (seules seront assurées les messes anticipées du samedi 13). Ce dimanche, notre évêque convoque les diocésains à la journée de clôture du synode au cours de laquelle seront promulguées les orientations synodales. La journée comportera une messe présidée par l'archevêque de Bordeaux, entouré de notre évêque et des autres évêques de la province.

Notez bien cette information, transmettez-la autour de vous. (Voir tableaux ci-dessous)

DOCUMENT DIFFUSÉ

6 – 7 septembre	SAUBION	ST-MARTIN-DE-HINX	JOSSE	ST VINCENT DE TYROSSE
13 -14 septembre	BENESSE-M.	ST-MARTIN-DE-HINX	ST LAURENT DE G.	ST VINCENT DE TYROSSE
20 -21 septembre	ANGRESSE	ST-MARTIN-DE-HINX	BIARROTTE	ST VINCENT DE TYROSSE

DOCUMENT RECTIFIÉ

6 – 7 septembre	SAUBION	ST-MARTIN-DE-HINX	JOSSE	ST VINCENT DE TYROSSE
13 -14 septembre	BENESSE-M.	ST-MARTIN-DE-HINX		PAS DE MESSE Promulgation des orientations synodales à Buglose
20 -21 septembre	ANGRESSE	ST-MARTIN-DE-HINX	BIARROTTE	ST VINCENT DE TYROSSE



Écologie intégrale, un art de vivre ?

PAR MARIANNE NOTARY

C'était le thème de cette journée diocésaine, le jeudi 8 mai à l'Abbaye de Maylis : belle journée ensoleillée au milieu de la nature chalossaise.

Quatre personnes de la paroisse Notre-Dame-du-Salut-en-Maremne étaient là et, avec une soixantaine de participants venus de tout le diocèse, ont réfléchi à cette question.

Le matin, nous avons échangé, en petits groupes, sur des textes extraits de l'encyclique du pape François *Laudato Si'*, pour dégager un acte de conversion. Cinq sujets étaient proposés : le progrès, la communion, la société de consommation, la relation aux autres, la sobriété. « Tout est lié », concluait le vicaire général, Gérard de Rodat, reprenant une idée maîtresse de l'encyclique. Matinée très enrichissante clôturée par la messe quotidienne des moines, en présence de Mgr Souchu.

L'après-midi reprenait avec deux témoignages : l'un de Sophie Blandin revenant sur l'expérience familiale d'une conversion à l'écologie intégrale ; l'autre du Frère Olivetto, de l'Abbaye, qui nous a parlé de l'écologie comme une mentalité, une attitude de cœur, et nous a fait la démonstration que la règle de saint Benoît datant du VI^e siècle était déjà « écologique ».

La journée se terminait par des témoignages d'équipes d'Église Verte engagées dans notre diocèse : plein d'idées pour nous aider à poursuivre sur notre paroisse et, pourquoi pas, notre Ensemble pastoral ?

Nous sommes rentrées chez nous, encore plus convaincues que l'écologie intégrale est un beau chemin de foi.



Merci Pape François

PAR MARIANNE NOTARY

Le jeudi 24 avril 2025, notre curé François Marchal et les membres des EAPP de l'Ensemble pastoral Adour-Maremne nous avaient conviés à nous retrouver à 19h en l'église de Saint-Vincent-de-Tyrosse pour vivre un moment de prière pour le Pape François décédé le lundi précédent, au lendemain de Pâques.

Celles et ceux de notre Ensemble pastoral qui ne pouvaient se déplacer étaient aussi invités à s'unir à notre prière depuis chez eux, tous en communion avec la prière des fidèles du diocèse en la cathédrale de Dax à la même heure dont notre propre rassemblement reprenait le contenu transmis par l'abbé Gérard de Rodat, son auteur.



La soirée s'ouvrait sur un temps d'action de grâce pour les messages forts reçus du Pape François :

- Ses gestes de proximité et d'attention, particulièrement vers les plus pauvres, les prisonniers, les migrants, les réfugiés.
- Le goût d'être des disciples missionnaires et de croire en la fraternité.
- La réflexion, face à la crise écologique, nous invitant à soigner la « Maison Commune », notre terre.

Notre action de grâce s'étendait alors à l'ensemble du pontificat de François : l'assemblée présente a écouté le texte des Béatitudes, médité des extraits des écrits majeurs du Pape défunt, avant de faire monter vers Dieu une prière commune d'intercession.

Merci, Pape François, pour tous vos messages de paix, d'humilité, d'évangélisation que vous laissez.

ÉCOLE SAINTE-MARIE

Lundi 3 février, dans l'après-midi, les élèves de l'école Sainte-Marie ont eu le plaisir d'accueillir Monseigneur Souchu, accompagné de l'abbé Marchal.

À cette occasion, notre évêque a fait le tour des classes pour se présenter et échanger avec les enfants. Cette visite a été ponctuée d'un temps de regroupement dans la cour, pendant lequel les enfants ont pu entonner un chant et les plus grands ont lu la belle prière de saint François d'Assise.

L'après-midi s'est clôturée par un goûter partagé autour de crêpes confectionnées par les élèves.

AGNÈS BLAIZE
CHEF D'ÉTABLISSEMENT

ENSEMBLE PASTORAL

Ode à la différence

PAR LYCÉE DE SAUBRIGUES

Même si, je suis tordue, je n'ai pas de cheveux, je suis grosse, je suis grande [...], même si nous sommes différents, nous grandissons tous ensemble !

Voilà quelques phrases extraites du livre créé par les élèves de seconde BAC Professionnel SAPAT du lycée de Saubrigues.

Dans le cadre d'un projet collectif citoyen, ils ont écrit et illustré un livre de littérature jeunesse sur les différences. Ils ont voulu transmettre un message de tolérance à destination des plus jeunes. Accompagnés par un illustrateur jeunesse, ils se sont inspirés de



leur vécu pour imaginer le texte et créer les illustrations. Ils ont utilisé les techniques du découpage et collage pour réaliser les illustrations.

Quelle fierté pour eux de présenter le fruit de leur travail lors de différents ateliers bébés-lecteurs organisés à la librairie Le Vent Déliре de Capbreton, la médiathèque de Capbreton et au sein du lycée.

Visite pastorale dans les écoles catholiques

PAR + NICOLAS SOUCHU, ÉVÊQUE D'AIRE ET DAX

Durant l'année scolaire 2024-2025 j'ai visité, comme je le fais régulièrement tous les deux-trois ans, les écoles catholiques du diocèse (sauf le groupe scolaire Saint-Jacques-de-Compostelle à Dax et Jean-Cassaigne à Mont-

de-Marsan qui feront l'objet d'une visite l'an prochain).

À chaque fois, j'ai pu rencontrer une équipe éducative très investie dans son travail auprès des élèves ; un personnel OGEC bien au service de tous, et surtout des enfants et des jeunes heureux de poursuivre leur scolarité dans ces écoles. À l'école Sainte-Marie de Saint-Vincent-de-Tyrosse

nous avons même mangé des crêpes (c'était le lendemain de la Chandeleur !) Au lycée agricole de Saubrigues une rencontre a été organisée avec tous les élèves présents afin que l'évêque réponde à leurs questions. C'est une chance pour l'enseignement catholique, grâce au caractère propre, et pour les paroisses et ensembles pastoraux concernés, d'avoir ainsi des lieux où il est possible de témoigner de sa foi et de donner sens à son existence.

Retour sur la 2^e Assemblée synodale à Dax

PAR MARIANNE NOTARY

« Ça y est, nous y sommes ! » nous a dit Monseigneur Souchu au début de cette session.

Nous étions très heureux, les membres convoqués de l'Ensemble pastoral, de nous retrouver ce week-end des 17 et 18 mai 2025, et le beau soleil ces jours-là nous a permis d'apprécier encore plus les installations

de Saint-Jacques-de-Compostelle qui nous accueillait.

Le sourire sur les visages suffisait pour comprendre la joie de retrouver les groupes avec lesquels nous avions déjà travaillé lors de la 1^{re} session en novembre. Plus besoin de se présenter ; chacun se connaissait. Au cours de cette nouvelle session, nous avons écouté, échangé, pour discerner ce qui serait réalisable dans notre diocèse, sur les 23 orientations pastorales, émanant du dernier travail des équipes synodales en



paroisse. Puis chaque orientation a fait l'objet d'un vote qui va permettre à notre évêque de finaliser les orientations synodales qui seront promulguées le dimanche 14 septembre prochain à Buglose.

Ces deux sessions ont été pour tous des moments forts de partage, de prière et d'unité, avec et pour le diocèse.

Croire et comprendre

PAR JEAN-CLAUDE GUYAT

Qui n'a pas eu, un jour, cette pensée ? : « Je suis chrétien, je prie, j'assiste à la messe et pourtant, certaines choses m'échappent !

J'ai, surtout, du mal à expliquer aux autres mon attachement à Dieu, à ma religion. Ai-je toutes les clés pour parler à mon voisin, à ma famille, de la Trinité, de l'Esprit Saint, du mystère pascal etc. ? N'ai-je pas moi-même quelques doutes ?

Des paroissiens m'ont dit : « inscris-toi à *Croire et Comprendre* ; c'est fantastique ! Tu trouveras des réponses »

Avant l'inscription, je regarde sur le site du diocèse de quoi il

s'agit réellement. Je vois qu'on propose un parcours qui présente les fondamentaux de la foi autour de 3 axes : « ce que je crois, ce qu'enseigne l'Église, ce que cela change à ma foi, à ma vie ». Apparemment pas de leçons à apprendre ni de devoirs à la maison ! Autrement dit, un enseignement qui ne perturbera pas le lourd emploi du temps d'un retraité ni de quiconque d'ailleurs. Soulagement ! Je rejoins donc 5 autres paroissiens de l'Ensemble pastoral Adour-Maremne et une paroissienne de Notre-Dame-des-deux-Rives pour 10 séances (une par mois) animées par Marianne.

Le but de ces quelques lignes n'est pas de détailler le contenu des dix thèmes abordés mais de restituer tout l'intérêt de ce parcours. Ainsi, je découvre une

véritable catéchèse pour adulte bien loin du caté de notre enfance. Chaque séance comprend un temps de réflexion personnelle, des enseignements via une vidéo et un partage en équipe. Le but est atteint ; beaucoup d'éclaircissements, de clarification et de mise en lumière des textes que nous avons l'habitude de d'écouter sans toujours comprendre le sens profond. "Ha !" C'est donc ça qu'a voulu dire notre curé dimanche dernier !" Ou bien : « Je comprends mieux cette parabole » ?

Mais, ce sont, aussi, la discussion et la bonne entente qui nous aident à comprendre les textes. Et pour cela, notre équipe était parfaite. Des générations différentes, des expériences différentes en paroisse ou dans le cheminement au sein de l'Église

ENSEMBLE PASTORAL

et, surtout des sensibilités différentes, parfois au sein d'autres religions, ont contribué à une richesse des discussions et des débats. Ces 10 rencontres furent un temps de découverte extraordinaire. Laissons s'exprimer quelques participants à cette merveilleuse expérience.

Nelly :

Ces rencontres m'ont permises d'approfondir ma Foi en même temps que faire de belles rencontres et partage sur la Foi. Très nourrissant et à refaire



Véronique :

Croire et Comprendre, c'est une rencontre avec d'autres pour rejoindre le Père, Le connaître, L'aimer. Apprendre en partageant ce grand mystère de son amour pour nous.

Julie :

Demandez et on vous donnera. Cherchez et vous trouverez. Frappez et l'on vous ouvrira (Luc 11-9). Avec le mot AMOUR, c'est un des versets qui pourrait qualifier mon parcours « Croire et Comprendre ». La porte qui s'est ouverte ici est lumière. Nos échanges sont puissants, réconfortants

et uniques. Ils nourrissent le cœur et l'esprit. Grâce à Dieu, grâce à vous, et je vous en remercie infiniment, je me sens libre de croire en Dieu.

Nous nous sommes tous accordés à dire que ces rencontres ont véritablement éclairé notre Foi et lui ont donné encore plus de sens. Nous avons probablement réveillé quelques cellules endormies qui nous maintenaient timorés, peureux voire défaitistes.

N'hésitez pas à rejoindre la prochaine session de *Croire et Comprendre*.

Merci à tous le groupe pour sa générosité et à Mianne pour ses talents d'animatrice.

Profession de Foi

PAR JEAN-CLAUDE GUYAT

Dimanche 8 juin, jour de la Pentecôte ; belle fête de l'Esprit Saint mais également une superbe journée pour 18 jeunes de l'Ensemble pastoral qui faisait leur Profession de Foi à Saint-Martin-de-Hinx.

Ils étaient entourés de leurs catéchistes pour cette célébration présidée par le père Marchal.

Au cours de cette messe, Timéo faisait sa 1ère communion ; il recevait Jésus pour la première fois.



(Le reportage photo et vidéo complet sur le site internet de l'Ensemble pastoral Adour-Maremne)

Vie paroissiale

Expo

L'exposition photos de Yann Arthus-Bertrand illustrant certains passages de l'encyclique *Laudato Si'* du Pape François, consacrée d'une façon générale à la sauvegarde de la Création, revient à l'église d'Orx jusqu'au mois d'août. Ce magnifique texte fête ses 10 ans. N'hésitez pas à venir la voir et même la revoir.

Kermesse

Fête des mères, communions et matchs de rugby n'ont pas porté le préjudice tant redouté par certains en terme de fréquentation de la fête paroissiale qui se déroulait cette année à Saubrigues les 24 et 25 mai. La baisse constatée du nombre de convives a été, malgré tout, assez faible. Félicita-



tions au comité des fêtes et aux bénévoles qui ont œuvré pendant deux jours. Les jeunes générations n'ont pas hésité à se libérer pour donner un coup de main ; à noter le service à table par des ados dynamiques et souriants.

À l'année prochaine à... Biarrotte

1^{re} communion

Dimanche 1^{er} juin, 12 enfants de la paroisse recevait Jésus pour la première fois au cours d'une belle cérémonie présidée par notre curé l'abbé Marchal. Voilà ces jeunes en route vers la prochaine étape ; la profession de Foi. Merci aux dévoués catéchistes.

Plus de photos de ces deux événements sur le site internet de Ensemble pastoral Adour-Maremne.



Orx

Actus

Tout ce qui bouleverse notre monde actuellement nous a semblé bien dérisoire devant la triste nouvelle qui nous fut assénée le matin de ce lundi de Pâques. Notre bon Pape François n'est plus ! La vacance du Saint-Siège aura été de courte durée. En un minimum de jours, notre nouveau pape nous est donné ce 8 mai 2025. Il règnera sous le nom de Léon XIV. Mon intention n'est pas d'ajouter un commentaire à ces événements, seulement m'exprimer en quelques mots sur ce journal *Clarté* qui sera pour nous, à pieusement garder. Une année Sainte qui n'en aura jamais tant vu en si peu de jours.

Dans notre village

8 mai, célébration de la fin des hostilités 39/45. De nombreuses personnes ont répondu présent à l'invitation. Rassemblés devant la salle de fêtes, nous nous sommes rendus en défilé devant l'église pour une manifestation bien réglée : dépôt de gerbe au monument aux morts accompagnée des bouquets apportés par des jeunes enfants. Parmi ceux-ci, deux ont lu des textes appropriés. M. le Maire nous a fait part de la lettre officielle et après la minute de silence, notre *Marseillaise* clôtura la cérémonie. La suite, aussi, respecta la tradition. Le vin d'honneur offert par la municipalité et, enfin, un excellent repas servi dans la salle des fêtes. Encore un très bon « cru » cette année !

JEAN-LOUIS DUREISSEIX

Petit poème/hommage...

Dans la discréction Albertine a passé le cap des 100 printemps à son domicile... Son état de santé ne permet pas les grandes effusions, voici notre petit texte : **À Albertine, pour ses 100 printemps**

Cent ans déjà... et pourtant si présente,
Albertine au regard doux, à l'âme patiente.
Née dans la pierre du « Grand Pey », son royaume,
Où la terre parle et les souvenirs résonnent.
Dans cette ferme où tout commence et dure,
Elle a vu passer les saisons, les murmures,
Aux côtés d'Émilie, de Michèle, ses sœurs,

Trois âmes tissées avec le même cœur.
Sa mère, Marguerite, centenaire elle aussi,
Lui a légué bien plus qu'un abri :
La force des femmes, la chaleur des foyers,
L'amour des champs, des bêtes, des sentiers.
Agricultrice, fière, les mains dans la terre
Elle a semé bien plus qu'orge et pomme de terre.
Elle a semé la vie, la constance, l'envie d'être
De rester fidèle à ce lieu qui l'a vu naître.
Anne-Marie veille, douce et dévouée,
Sur celle qui a tant donné, sans jamais compter.
Et à travers ses gestes, on sent l'héritage
Du siècle passé dans le partage et courage.
Que fleurisse la voix
De tous ceux qui t'aiment, te serrent dans leurs bras.
Albertine, cent ans, mêlant espoir et désespoir
Merci pour ta vie, si grande : une histoire !

LE CHAT JOSSAIS

Biarrotte

Loisirs pour tous

Comme tous les ans à cette époque-ci, samedi 17 mai, les *Amis de Biarrotte* organisaient la traditionnelle marche de printemps. Le cadre, cette année, les bords de l'Adour, départ du pont de Port-de-Lanne par la route de Souville. Balade de deux heures environ aller-retour pour une trentaine de marcheurs. Le soir, à la salle polyvalente, un apéritif était offert par la municipalité et l'association. Un bon repas auquel participaient 56 convives clôturait cette journée sportive

Dans le cadre de sa 26^e année, la communauté de



communes du Seignanx présentait le *Festimai* à la salle polyvalente avec une comédie interprétée par la compagnie *Les mauvais élèves* qui rappelait les amoureux de Molière. Une assistance nombreuse et ravie assistait à ce spectacle.

JEAN-LOUIS VIDAL

Saint-Martin-de-Hinx

Arcachon

Dernière sortie du Réveil d'Automne avant les vacances estivales. Direction le bassin d'Arcachon pour l'air vivifiant de l'océan. Au programme : Montée à la dune du Pyla ! (les prothèses ont tenu). Promenade en bateau avec des explications complètes et très intéressantes sur toute la région, ses richesses naturelles et culturelles et, enfin, la visite du musée de l'huître à Gujan-Mestras. Bien entendu, la halte de midi fut des plus réjouissantes, appétissantes et reposantes. Une belle journée qui nous a mis en bonne condition pour affronter l'in-

vasion des enfants et petits-enfants cet été. Sans perdre de temps, la reprise des activités va reprendre dès le 1^{er} septembre avec le voyage de 5 jours en Aveyron. Quelle vie de retraité !

JEAN-CLAUDE

